
Hace más de 40 años que Ud. está al fren-
te de una de las empresas más importantes
a nivel mundial dentro de la industria auto-
movilística, industria que, por cierto, ha
atravesado las transformaciones quizás más
asombrosas de toda su historia durante ese
lapso. ¿Cuáles fueron los máximos desafíos
que tuvo que enfrentar, y las virtudes que
le permitieron llegar hasta acá?
El mercado demanda una síntesis entre cali-
dad estética y funcional, entre estilo y efi-
ciencia. Esa síntesis es el mayor desafío pro-
fesional que cualquier diseñador enfrenta. Un
desafío que involucra proceso científico, ins-
piración artística, y el gusto estético de una
sociedad en constante cambio.
”Si no hay diseño, no hay nada”, declaró
alguna vez. ¿Diría que el diseño, la per-
fección de las líneas, es el valor más dis-
tintivo de la marca? 
La belleza es el fruto de un profundo compro-
miso orientado a alcanzar alta calidad y diseño,
y busca precisamente ser el punto de encuentro
entre forma y tecnología, entre gusto y funcio-
nes. El estilo crea, día a día, la imagen de una
marca, y contribuye de manera fundamental a
atraer la atención sobre el producto.
En lo personal, ¿cómo conjuga al creativo
con el hombre de negocios?
Yo soy un hombre de negocios, la cabeza de
una compañía cuya misión ha sido siempre dar
formas estéticamente nobles y majestuosas a
un objeto –el auto–, que es en muchos aspec-
tos pesado, incómodo y agresivo. Se trata de
un extraordinario trabajo que he heredado de
mi padre, el fundador de la empresa.  Por una
parte, tengo que enfrentarme con problemas
financieros y de administración, con la evolu-
ción de las tecnologías de producción; además,
me enfrento a diario con las complejidades de
la estética y los constantes cambios en los
gustos. Con una gran pasión he tratado de
realizar adecuadamente este trabajo.

[EL HEREDERO
Sergio Pininfar ina

M A E S T R O S  D E L  D I S E Ñ O
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COINCIDIENDO CON SU INCORPORACIÓN A LA EMPRESA FAMILIAR, CASI
MEDIO SIGLO ATRÁS, PININFARINA DEJÓ DE SER UNA MARCA BOUTIQUE PARA
CONVERTIRSE EN UN IMPERIO. CREATIVO Y HOMBRE DE NEGOCIOS, AUTOR DE
MUCHAS DE LAS MÁXIMAS OBRAS DE ARTE QUE HOY RUEDAN POR EL MUNDO,
SERGIO PININFARINA DEMOSTRÓ HABER HEREDADO EL TALENTO DE SU PADRE,
EL GENIAL BATTISTA. EN ESTA ENTREVISTA EXCLUSIVA REFLEXIONA SOBRE LA
BELLEZA DE LAS MÁQUINAS, LOS NUEVOS DESAFÍOS QUE ENFRENTA LA
INDUSTRIA, EL DISEÑO DE CARROCERÍAS PARA GRANDES COMO FERRARI Y EL
PROCESO DE CREACIÓN DE AUTOS A MEDIDA PARA CLIENTES ESPECIALES.
HABLA, EN FIN, DE SUS PASIONES. 

S E R G I O  P I N I N F A R I N A

Aunque el nombre de Pininfarina se asocia
a los autos de alta gama, su imagen no
refiere a la idea de lujo convencional. ¿Cuál
es el concepto de lujo que predomina en su
visión, aquél al que usted apunta? 
Un justo equilibrio entre performances extre-
mas, emoción y alta tecnología, funcionalidad,
confort y belleza, pero observando siempre un
principio fundamental: la simplicidad de las
líneas y la armonía de las proporciones.
¿Alguna vez un auto suyo tuvo alguna falla?
No me corresponde a mí expresar una opi-
nión sobre mi trabajo. De todos modos, sé
que he logrado diseños más o menos exito-
sos, pero no recuerdo que alguno de mis
autos haya sido un fracaso.
¿Qué auto maneja todos los días?
Un Maserati Quattroporte.

¿Cuáles cree que serán los nuevos desafíos
que el mundo moderno exigirá de los autos
de alta gama, y cómo ve a Pininfarina den-
tro de ese escenario?
Se dice frecuentemente que el auto es un
producto “maduro”. Nada puede ser más
erróneo. No solo porque ciertamente vemos
nuevos tipos de vehículos, sino porque en
principio el auto hoy enfrenta un desafío que
ya no puede ser evitado: tenemos que elimi-
nar nuestra seguridad acerca de los combus-
tibles convencionales, y de hecho ya se están
tomando acciones en esa dirección. En el
futuro, la amplia disponibilidad de sistemas
de propulsión alternativa revolucionará la
arquitectura de los vehículos a motor, y en
consecuencia sus diseños. Entonces nos
encontraremos en el umbral de grandes

innovaciones, en vísperas de desafíos muy
estimulantes. 
El producto más bien es joven, expuesto a
innovaciones estéticas y técnicas; muchos de
los nuevos mercados también son jóvenes,
requiriendo nuevos modelos y sus derivados.
Este escenario requiere una habilidad espe-
cial, y esto es alentador para mi compañía, la
cual aspira a dedicarse a todos estos nuevos
desafíos con una fuerte presencia en los tres
sectores del negocio (diseño, ingeniería y pro-
ducción), siendo eficiente y flexible al mismo
tiempo en cada uno de ellos.
Los clientes que encargan un auto a medi-
da, como el Ferrari Pininfarina P4/5 realiza-
do recientemente para James Glickenhaus,
¿pueden seguir su creación paso a paso,
como se haría con la construcción de una
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Todo este proceso es seguido paso a paso por
nuestro dedicado Equipo de Proyectos
Especiales, el cual contribuye a la creación de

una relación de confianza y amistad con
todos nuestros “clientes especiales”. 
En los últimos años ha habido una fuerte
tendencia “retro”, con la reedición de
numerosos diseños y modelos clásicos.
¿Considera que se trata de una moda
pasajera, o acaso es verdad aquello de
“todo tiempo pasado fue mejor”? 
Actualmente podemos ver autos que son o
van a ser en breve introducidos en el merca-
do, que representan una “copia en papel car-
bónico” actualizada de autos carismáticos
del pasado. No se trata de nuestro caso.
Sobre las creaciones pasadas tenemos que
aprender lecciones y tendencias, pero si sim-
plemente las reproducimos, entonces perde-
mos un elemento muy importante: la bús-
queda de la innovación, la cual es un decisi-
vo factor de progreso.
Ferrari y Pininfarina. Pininfarina y Ferrari.
Casi un matrimonio de más de 50 años.
¿Piensa que esta relación ha beneficiado más
a una empresa que a otra? En el caso parti-
cular de Pininfarina, ¿cuál ha sido el efecto?
El comienzo de la relación con Ferrari coinci-
dió con mi incorporación en la compañía: de
hecho, mi padre me dio la responsabilidad de
la relación Ferrari-Pininfarina como Gerente
de Proyecto, lo cual para mí fue un gran
desafío porque Enzo Ferrari tenía una perso-
nalidad fuerte y compleja y además era un
hombre extremadamente demandante. He
sido muy afortunado de afrontar la coordina-
ción de todo el proceso creativo que durante
la mitad del siglo pasado ha dado vida a los
diseños de carrocerías Ferrari. Pienso que el

suceso comercial de las Ferraris a lo largo
de los años es el resultado más evidente
del exitoso mix entre la identidad de
marca única en su género y las innova-
ciones técnicas y exteriores.

casa? ¿Cuáles son las etapas que se cum-
plen habitualmente en este proceso?
Después de haber acordado con nosotros el
concepto general, cada cliente está involu-
crado en el desarrollo de su “Dream Car”
desde la propuesta de estilo hecha por nues-
tros diseñadores. Aun cuando la creación está
bajo nuestra exclusiva responsabilidad, cada
aspecto del proyecto (incluyendo la construc-
ción de un modelo pintado a escala 1:1, el
desarrollo de ingeniería y la fabricación del
auto en nuestro taller, hasta las actividades
de testeo) es discutido y aprobado junto con
el cliente durante los meses de gestación.

M A E S T R O S  D E L  D I S E Ñ O

Ferrari 365 GTB/4, presentado en 1968 en el
Salón del Automóvil de Turín
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Aparte de Ferrari, Peugeot ha sido una de
las marcas que más modelos desarrollados
total o parcialmente por Pininfarina ha
tenido, el último de los cuales fue la
Coupé 406. ¿Por qué cree que estas gran-
des compañías, que generalmente poseen
un staff de diseñadores notables, recurren
a un diseñador externo?
Los años 50 y 60 marcaron el comienzo de
cooperaciones institucionales entre fabrican-
tes de automotores y algunos carroceros
independientes, tanto en el aspecto creativo
como en el industrial. Debo mencionar la
cooperación de mi compañía con Ferrari,
Peugeot y Honda.
En la actualidad, los fabricantes de autos
todavía están viviendo una fase de concen-
tración con grandes grupos que controlan
muchas marcas diferentes, cada una con un
rol específico en el mercado, y, además,
muchos niveles de cooperación con provee-
dores independientes. El valor estético se
hace entonces más y más importante. Todos
entienden que, de los diversos factores que
pueden determinar el éxito prolongado de un
modelo, uno de los más importantes es su
atractivo estético. Es por esto que los fabri-
cantes de autos no operan solamente con sus
propios centros de diseño, sino que además
recurren a otros externos. 
El IKA “Torino”, fabricado entre 1967 y
1982, fue el último auto considerado com-
pletamente argentino (a pesar de su origen
norteamericano), y tuvo precisamente un
“toque” de Pininfarina, por lo cual lleva el

logo de la empresa en sus paneles. ¿Qué
recuerdos conserva de aquella experiencia?
Recuerdo al IKA con un placer muy particular,
ya que esa fue la única vez que un cliente eli-
gió dar a un modelo el nombre de Torino, como
un signo de consideración y deferencia hacia
nuestra ciudad, y le colocó el “toro rampante”
que es su emblema. 

S E R G I O  P I N I N F A R I N A
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Prototipo Alfa Romeo “ Super Flow” de 1956, que sirvió
de base para futuros modelos de la marca

Sergio Pininfarina posa con una de sus últimas creaciones:
la nueva Coupe Maserati presentada en el Salón de Ginebra de 2007
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Cisitalia (’48-’50)
“Creo que el Cisitalia es la mayor obra de arte de mi padre. Representa un hito en la con-

cepción de las formas de los autos sport. No obstante el pequeño número en que fue fabrica-
do, se hizo muy conocido en todo el mundo. Arthur Drexler lo calificó de ´escultura rodante´,
y ha sido el primer automóvil exhibido en forma permanente en la sección de diseño industrial
del Museo de Arte Moderno de New York”.

Alfa Romeo Giulietta Spider (’54-’65)
“Mi padre llamaba a este Roadster biplaza ´hermosa chica´. Estamos orgullosos de su

atractivo atemporal, su sobriedad y equilibrio estético. Una pequeña obra maestra que tuvo
éxito a nivel mundial, con más de 27 mil unidades producidas. Ha sido muy importante para
nosotros porque marcó el decisivo pasaje a la dimensión industrial”.

Ferrari 250 GT SWB (‘59-’62)
“Uno podía usar esta Ferrari para ir a trabajar de lunes a viernes, y para correr el fin de

semana. Sus performances eran muy superiores respecto de los autos de su época. Aún hoy, es
una emoción y un privilegio manejarla. Es una de las Ferrari más cercanas al ideal del genial
Enzo Ferrari. Como Paul Frère dijo de ella, hace que cualquier otro auto parezca tonto”.

Ferrari 456 GT (’92)
“Ofrece un confortable espacio para cuatro pasajeros, algo que nunca antes se había

logrado; al mismo tiempo se ve como a una berlinetta, sin duda un logro extraordinario. La 456
es un auto muy placentero y civilizado cuando uno la maneja suavemente y una Ferrari de ver-
dad cuando se usa toda su tremenda potencia y se disfruta su performance sobresaliente. Fue
por mucho tiempo mi auto personal”.  

Maserati Quattroporte (2003)  
“Diseñar la Quattroporte ha sido excitante, porque para Pininfarina significó un importante

regreso a una gloriosa cooperación con Maserati. De hecho, mi padre construyó el primer modelo de
calle de la marca en 1947. Estamos convencidos de haber podido hacer realidad los lineamientos que
recibimos de Maserati: un auto confortable y de aspecto deportivo, un diseño con una fuerte persona-
lidad, típicamente italiano e inmediatamente reconocible, continuando la herencia de los sedanes de
lujo de alta performance. Para Pininfarina, es un privilegio haber diseñado el rango máximo no sola-
mente de Maserati, sino de toda la industria automotriz italiana”.

El TOP TEN
Estos son, según Sergio Pininfarina, los cinco mejores 
diseños creados por su marca: 
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Los cinco mejores diseños de otras marcas:

Fiat Topolino (‘36-’48)
“Con él comenzó la difusión del automóvil en Italia. Su diseño es simple y funcional, conse-

cuente con la cultura técnica de su autor, Dante Giacosa: fue un hombre de un gusto refinado, y uno
encuentra la expresión coherente de su diseño tanto en el concepto del Topolino como en cada uno
de sus detalles. Veinte años más tarde, en los ´50, este éxito fue repetido por otro diseño de Giacosa,
el nuevo Fiat 500, que fue mi primer auto”.

Mercedes Benz 300 SL (‘54-’57)
“Este Mercedes, tanto hoy como en 1954 cuando fue concebido, expresa un diseño de fuerte

personalidad y emotiva atracción. Cuando apareció representaba la expresión pura de una avanzada
tecnología, y al mismo tiempo era muy atractivo; el futuro estaba llegando a nuestras vidas. Su dise-
ño exhibe las características notables que han hecho grande y gloriosa a la empresa de Stuttgart”.

Citroën DS 19 (‘55-’65)
“Cuando el DS apareció en 1955, fue algo verdaderamente fuera de lo común, muy avanzado

respecto de cualquier otro auto existente. La suspensión hidráulica, el uso de materiales plásticos
para los paneles de la carrocería, el diseño de cada ítem, fueron un mundo en sí mismos. Si uno
pudiera mirar, al mismo tiempo, a muchos componentes pertenecientes a diversos tipos de autos,
podría reconocer de inmediato a los de Citroën, porque están pensados, diseñados y realizados de
manera diferente, algunas veces costosa, pero siempre dirigidos a la perfección funcional. El DS fue
un gran ´rutero´, la reina de Francia por mucho tiempo. Toda su carrocería tiene una fuerte perso-
nalidad. Quien ama el automóvil no puede dejar de admirar su diseño”.

Mini (’59) 
“Sin duda, el auto británico más exitoso. Cuando fue presentado en 1959, causó una revolu-

ción. Al principio no fue del todo comprendido, incluso algunos medios fueron muy críticos ya que
estaba muy avanzado sobre las tendencias del momento. Yo creo que si el Mini hubiera estado suje-
to a testeos clínicos (cuyas opciones están siempre basadas en el pasado) nunca se hubiera produci-
do. Las ruedas pequeñas en las esquinas, el motor transversal, crearon una nueva arquitectura de auto
con un amplio espacio interior a pesar de sus pequeñas dimensiones exteriores. El resultado fue un
auto liviano y maniobrable, que no en vano ganó muchos rallies. Más que ningún otro modelo, el Mini
marca nítidamente el límite entre diseño, el cual, al mismo tiempo, sobresale, y estilo, el cual busca de
manera espectacular objetivos formales. Además, todavía se fabrica, demostrando que un buen pro-
ducto es atemporal e indiferente las variaciones efímeras de la moda”.

Porsche 911 (‘63-’98)
“Cuando era joven, gracias a la generosidad de un amigo alemán, estuve manejando duran-

te algún tiempo un Porsche 911 S Einspritzmotor, 5 Gänge. Lo usaba ocasionalmente y de mane-
ra ´no oficial´. Me sentía como un marido que engaña a su esposa (la Ferrari), con una amiga.
En realidad, después de todo no se trató de una traición, ya que ambos autos expresan, de mane-
ra latina o teutónica, la búsqueda de la perfección ideal y el gran amor por los automóviles”.
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